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O diretor superintendente do órgão no Amazonas esteve na casa legislativa após diversos requerimentos. Deputados dizem que estão sendo cobrados.

Aleam cobra DNIT 
sobre pontes na 319

Consumo de proteínas na casa dos brasileiros 
tem caído devido à alta de preços, revela pesquisa.

Brasileiros estão 
consumindo 
menos carne

PREÇOS ALTOS

DIVULGAÇÃO

POLÍTICA 6

ECONOMIA 7

Marcellus Campêlo 
assume cargo na Cosama

Pavimentação chega ao 
bairro Parque 10

PRESIDÊNCIA DO CONSELHO ASFALTA MANAUS

ÚLTIMAS 2 CIDADES 4

Seleção brasileira de futebol 
pronta para amistosos

Prefeitura de Manaus promove 
educação patrimonial no Centro

AMISTOSOS DA SELEÇÃO VALORIZAÇÃO

ESPORTES 10 CULTURA 9

STJ

BRASIL 8

Relator do caso Boate Kiss no STJ quer restabelecer júri



manutenção e cuidados 
em relação ao espaço e  
sua conservação.

“Toda a documentação da 
Fazenda está em conformi-
dade e regularidade com 
os órgãos competentes e 
as exigências legais, incluin-
do a Prefeitura Municipal 
de Campinas. É importante 
destacar que, nos últimos 
anos, nunca houve qual-
quer caso semelhante a este  
[na fazenda]”.

O comunicado da fazenda 
ressalta ainda que a região 
rural de Campinas apresenta 
recorrentemente casos de 
febre maculosa e que a res-
ponsabilidade pelo controle 
e prevenção da doença é do 
município. “Essa enfermida-
de é considerada uma zoo-
nose, ou seja, uma doença 
que pode ser transmitida en-
tre animais e seres humanos. 
Cabe ressaltar que a respon-
sabilidade pelo controle e 
prevenção da febre maculo-
sa é atribuída ao município, 
conforme estabelecido pela 
legislação pertinente”.

Segundo o governo paulis-
ta, foram registrados, desde 
o início do ano, 12 casos de 
febre maculosa no estado e 
6 óbitos, incluindo os três 
confirmados hoje. Em 2022, 
foram registrados 53 casos, 
com 37 óbitos confirmados. 
Já em 2021, foram 76 casos 
e 42 óbitos. 

Sobre a doença
A febre maculosa é uma 

doença infecciosa causada 
por uma bactéria transmitida 
pela picada de carrapato. 
A contaminação não ocor-
re diretamente de pessoa 
para pessoa pelo contato. 
A doença tem tratamento 
caso seja identificada pre-
cocemente.

“A Secretaria de Estado da 
Saúde reforça que as pessoas 
que moram ou se deslocam 
para áreas de transmissão 
estejam atentas ao menor 
sinal de febre, dor no corpo, 
desânimo, náuseas, vômito, 
diarreia e dor abdominal e 
que procurem um serviço 
médico informando que es-
tiveram nessas regiões para 
fazer um tratamento preco-
ce e evitar o agravamento  
da doença”.

Casos da doença ocor-
reram em Campinas, 
interior de São Paulo

O Instituto Adolfo 
Lutz, vinculado à 
Secretaria de Esta-
do da Saúde de São 

Paulo, confirmou na noite 
desta terça-feira (13) três 
óbitos causados por febre 
maculosa em pessoas que 
contraíram a doença no 
município de Campinas, no 
interior paulista.

As mortes, de uma mulher 
de 28 anos, e de um casal de 
namorados – uma mulher de 
36 anos e um homem de 42 
– ocorreram na mesma data, 
no último dia 8. As três pesso-
as estiveram em um evento 
na Fazenda Santa Margarida, 
na região rural de Campinas, 
em 27 de maio, e apresenta-
ram sintomas da doença. Até 
a tarde de hoje, a causa de 
apenas uma destas mortes 
havia sido confirmada.

Uma adolescente de 16 
anos, que também esteve no 
mesmo local, está internada 
em Campinas e o serviço 
de saúde investiga se ela 
contraiu a bactéria.

Região endêmica
Em nota, a prefeitura de 

Campinas diz que o muni-
cípio é uma área endêmica 
para febre maculosa e que 
Secretaria de Saúde munici-
pal tem cumprido sua res-
ponsabilidade de alerta da 
população sobre os riscos e 
a prevenção da doença, “in-
clusive realizando ações nas 
áreas dos distritos de Sousas 
e Joaquim Egídio, que é a 
região onde está localizado 
o espaço de lazer”.

A prefeitura informou ain-

Doença é transmitada pelo carrapato por meio de picada do inseto
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Marcellus assume cargo na Cosama
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Marcellus assinando posse

O secretário de Estado de 
Desenvolvimento Urbano e 
Metropolitano, engenheiro 
civil Marcellus Campêlo, foi 
empossado, na terça-feira 
(13), na presidência do 
Conselho Deliberativo da 
Companhia de Saneamen-
to do Amazonas (Cosama). 
A posse aconteceu duran-
te a 58° Assembleia Geral 
Ordinária da Companhia, 
realizada nesta terça-feira.

Na nova reforma admi-
nistrativa do Governo do 
Amazonas, a Cosama pas-
sou a integrar a recém-cria-
da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Urbano 
e Metropolitano (Sedurb), 
que é dirigida por Campêlo.

A indicação de Marcellus 
Campêlo para a presidência 
do Conselho foi feita pelo 
governador Wilson Lima. 
Foi aprovada, unanime-
mente, pelos membros do 
Conselho.

Marcellus Campêlo é en-
genheiro civil, com espe-
cialização em saneamento 
básico. Ele coordena, por 

PRESIDÊNCIA DO CONSELHO ENEM 2023

Ubes faz campanha para 
estimular inscrições

A União Brasileira dos 
Estudantes Secundaristas 
(Ubes), cursinhos populares 
e diversas entidades relacio-
nadas à educação iniciaram, 
nesta terça-feira (13), uma 
campanha nas redes sociais 
para estimular estudantes de 
todo o país a se inscrever 
para o Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem). Cha-
mada de #EnemAbrePortas, 
a campanha ressalta que o 
Enem é a principal porta 
de entrada para o ensino 
superior e que, nos últimos 
anos, vem registrando queda  
nas inscrições.

meio da Unidade Gesto-
ra de Projetos Especiais 
(UGPE), o Programa Social 
e Ambiental de Manaus 
e Interior (Prosamin+). Na 
posse, ele destacou os 
avanços e as metas traçadas 
pela gestão do governador 
Wilson Lima para a área de 
saneamento.

“O trabalho que foi feito 
aqui na Cosama, nos últi-

Inscrições encerram nesta semana

mos quatros anos e meio, 
foi espetacular, colaboran-
do, e muito, com as 180 
mil pessoas nos municípios 
onde a companhia atua. A 
minha chegada ao Con-
selho vem no intuito de 
unirmos forças em torno 
do saneamento e da me-
lhoria da vida da popula-
ção do interior, por meio 
do consumo de água com 

“A entrada no ensino su-
perior pode transformar sua 
vida. Faça o Enem e abra 
novas possibilidades!”, diz a 
Ubes em uma das mensagens 
postadas em sua rede social.

Em nota, a presidente da 
Ubes, Jade Beatriz, diz que o 
objetivo da campanha é re-
forçar a importância do exa-
me para que os estudantes 
realizem o sonho de entrar 
na universidade. “O exame é 
uma grande conquista para 
educação, para a democra-
tização do ensino, por isso, 
a juventude, os estudantes, 
devem realizá-lo”, disse ela.

SP confirma mortes 
por Febre Maculosa

da que, imediatamente após 
ser notificado dos casos, o 
Departamento de Vigilância 
em Saúde (Devisa) do muni-
cípio desencadeou uma sé-
rie de ações de prevenção, 
informação e mobilização 
contra a febre maculosa na 
Fazenda Santa Margarida.

“Os responsáveis pela fa-

zenda foram notificados so-
bre a importância da sinaliza-
ção quanto ao risco da febre 
maculosa. Essa informação 
é imprescindível para que 
a pessoa adote comporta-
mentos seguros ao frequen-
tar estes espaços e também 
para que, após frequentar, se 
apresentar sinais e sintomas, 

informe o médico e facilite 
o diagnóstico”.

Segundo a prefeitura, nos 
próximos dias, técnicos do 
Devisa farão uma pesquisa 
para verificar como está a 
infestação de carrapatos no 
espaço. A administração mu-
nicipal disse que, na semana 
passada, reforçou as ações 

contra a febre maculosa nos 
parques da cidade.

Em nota, a Fazenda Santa 
Margarita lamentou as mor-
tes e disse que sempre agiu 
de acordo com as normas 
e exigências legais relacio-
nadas à vigilância sanitária. 
Disse ainda que mantém 
um rigoroso processo de 

qualidade”, afirmou.
A Cosama está presente 

em 15 municípios do in-
terior, com captação, tra-
tamento e distribuição de 
água potável, produzindo 
mais de 2 milhões de me-
tros cúbicos por mês. O 
órgão planeja a expansão 
no interior.

Durante a reunião, da qual 
participaram o diretor-pre-
sidente da Cosama e mem-
bro do Conselho, Armando 
do Valle, e os conselhei-
ros Juscelino Kubitschek, 
Michelle Bessa e Maria de 
Nazaré de Águila, foram 
apresentados os resultados 
alcançados pela atual gestão 
da Companhia e destacado 
o valor agregado com a 
chegada de Campêlo.

“A chegada do secretário 
é uma grande oportunida-
de para melhorarmos. Que-
remos ampliar os serviços, 
principalmente mostrando 
o quanto o governador Wil-
son Lima é focado na popu-
lação do interior”, apontou 
Armando do Valle. 

Marcellus Campêlo assume 
cargo na Cosama

COSAMA

Entidade faz campanha 
para estimular inscrições no 
Enem 2023

EDUCAÇÃO
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FOTO:: AGÊNCIA IMPACTO

A realidade e as necessi-
dades da cidade de Manaus 
dentro do Plano de Eliminação 
da Malária receberam atenção 
especial do Ministério da Saú-
de. Representando a Prefeitura 
de Manaus, em Brasília (DF), a 
secretária municipal de Saúde, 
Shádia Fraxe, debateu com a 

Destaque De olho

secretária nacional de Vigilân-
cia em Saúde e Ambiente do 
ministério, Ethel Maciel, novas 
ações a serem implementadas 
no município.

Além da secretária, partici-
param da reunião em Brasília, 
os subsecretários de Gestão 
da Saúde, Djalma Coelho; e de 

Gestão Administrativa e Plane-
jamento, Nagib Salem.

Entre janeiro e 18 de abril, 
Manaus registrou 719 casos 
de malária, com um aumento 
de 4,5% em relação ao mesmo 
período de 2022, quando hou-
ve a notificação de 688 casos 
da doença. 

TÂNIA REGO/ AGÊNCIA BRASIL

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Gil-
mar Mendes, tomou posse 
na terça (13) na cadeira 
de ministro substituto do 
Tribunal Superior Eleito-
ral (TSE), órgão respon-
sável pela organização  

das eleições.
No mês passado, Mendes 

foi eleito simbolicamente 
pelo Supremo para ocupar 
o cargo. É a terceira passa-
gem do ministro pela corte 
eleitoral, que foi presidida 
por ele nos anos de 2006 

e 2016.
Mendes já se mostrou 

um ferrenho críticos a 
governos anteriores com 
declarações polêmicas 
a imprensa, parecendo 
mais um político do que  
um ministro. 

  Editorial

Implementar uma agenda 
ambiental não é uma tarefa 
fácil, mesmo para um governo 
que tenha colocado esse tema 
como uma de suas prioridades. 
Ao longo das últimas décadas, 
setores econômicos podero-
sos acumularam grandes for-
tunas por meio da exploração 
desregulamentada e predató-
ria dos recursos naturais. Esse 
conflito se tornou evidente 
com a bem-sucedida tenta-

tiva de desmantelamento do 
Ministério do Meio Ambiente 
e do Ministério dos Povos In-
dígenas. Além disso, surgiram 
controvérsias, como o embate 
entre a Petrobras e o Ibama 
em relação à exploração de 
petróleo na Foz do Amazonas.

Não se trata de falta de 
conhecimento, profissionais 
qualificados ou tecnologia. O 
principal obstáculo reside em 
uma enorme barreira políti-

ca de interesses. Aqueles que 
perdem na transição para uma 
economia verde são as empre-
sas que prosperaram ao poluir 
os rios, florestas e o ar. Por 
outro lado, quem se beneficia 
são as populações mais vulne-
ráveis, que são comprovada-
mente as mais afetadas pelos 
desastres naturais decorrentes 
das mudanças climáticas.

Existe também uma falta de 
disposição do governo, que 

foi eleito com uma agenda 
ambiental, de enfrentar a ine-
vitável batalha política. Houve 
uma correção de rumo por 
parte de Lula ao anunciar uma 
série de medidas de preserva-
ção e ao destacar o trabalho 
da ministra Marina Silva, que 
enfrentou tentativas de des-
credibilização. No entanto, o 
sentimento que prevaleceu foi 
de amargura. Até que ponto 
a administração pública con-

tinuará refém dos setores que 
impedem a implementação de 
medidas que sabemos serem 
essenciais para evitar um de-
sastre ainda maior do que já 
está no horizonte? Se essa 
situação persistir, o Brasil corre 
o risco de perder seu status 
de país “abençoado”, pois en-
chentes e queimadas podem 
ser tão devastadoras quanto os 
terremotos e furacões que afe-
tam outras regiões do mundo.

Meio Ambiente é política

A Importância da Autoestima

 Importante conceituar a au-
toestima antes de abordarmos 
tema tão evidenciado em livros, 
periódicos, seminários, palestras 
e, principalmente, nas aborda-
gens de estilo de vida, felicidade 
e bem estar.  

Conceitualmente definimos 
como uma avaliação que fa-
zemos de nós mesmos  dentro 
dos mais variados parâmetros 
valorativos, incluindo aqui as 
crenças, as emoções e a autoima-
gem  sobre nossa pessoa e aqui 
podemos mencionar, por exem-
plo, a  autoestima proporcionan-
do possibilidades maiores de 
um estilo de vida eficazmente  
mais saudável.

Através deste autoconheci-
mento nos posicionamos den-
tro de um contexto de vida e 
desenvolvemos potencialidades 
e formas de visão sobre nós 
mesmos, o mundo ao redor, as 
relações pessoais e formas fun-
cionais de enfrentamento das 
adversidades apresentadas no 
cotidiano diário ao longo da 
experiência de vida subjetiva.

Destacamos aqui a importân-
cia do desenvolvimento infan-
til na formação da autoestima 
haja visto que neste período 
do ciclo ocorre sua formatação 
através das relações dos pais 
com seus filhos, em especial no 
que tange o afeto presente e a  
inevitável identificação.

Conseguir conceituar, definir 
e entender o processo da au-
toestima tal como gostar se si 
mesmo, ter confiança e se dar 

grande valor está diretamente 
proporcional ao estado de feli-
cidade, aceitação de si mesmo, 
bem estar e gozar de boa saúde 
física e mental, observando-se 
aqui, a importância do auto co-
nhecimento para que possamos 
ver à imagem do espelho algo 
funcional equilibrado e valoroso.

A baixa autoestima, por outro 
lado, diagnosticada como um 
desequilíbrio funcional presente 
a falta de confiança, culpa, falta 
do auto perdão, pessimismo, 
procrastinação, perda de con-
centração  chegando até mes-
mo aos casos de ansiedade e 
depressão pode ser modificada 
pois através de um projeto de 
autoanálise com a ajuda de um 
profissional qualificado e o  con-
sequente reconhecimento do 
desequilíbrio existente pode-se 
evoluir positivamente através da 
mudança cognitiva comporta-
mental, permitindo , desta forma 
, um resgate para um estilo de 
vida saudável.

Dentro deste cenário desafia-
dor propomos mudanças efeti-
vas para uma vida de equilíbrio 
emocional estando  presente a 
valorização dos pontos positi-
vos, dos talentos pessoais (no 
que eu sou bom?) exercitando 
suas potencialidades, elencando 
virtudes adquiridas e   talentos 
ocultos na busca de relações 
pessoais afetivas saudáveis, con-
templando, desta forma, a pos-
sibilidade de amar a vida e as 
pessoas como a si mesmo de 
forma altiva e funcional.

Psicólogo Clínico - Especialista Psicologia Positiva
contato : psicologiapositivatrintin@hotmail.com

José Trintin Jr.

Bem, como já disse nos artigos an-
teriores, as FINANÇAS PESSOAIS são 
importantes nas nossas vidas e, na 
dos namorados, não seria diferente. 
Namorar é bom demais. Mas, em al-
gum momento, os namorados terão 
gastos, sejam eles individuais ou, em 
casos de namoros mais sérios, gastos 
em conjunto. Sim, tem presentes, 
jantares românticos, cineminhas, 
passeios, e neles, tem a pipoca, o 
algodão doce, o uber.... e assim vai. 
Ai, o namoro fica ainda mais sério e, 
vem o noivado, casamento, filhos e, 
de repente, aquela simples despesa 
de namoro, já era. As despesas são 
maiores e, as responsabilidades tam-
bém. Não, não quero desestimular 
ninguém não. Pelo contrário. É mos-
trar que, um casal que começa bem-
-organizado financeiramente, tem 
muito mais chances de obter sucesso. 
Certamente, terão suas receitas e 
despesas, bem definidas.

Mas, e os que não começaram 
assim? Para tudo existe solução. Se 
organize. Anote suas receitas (salá-
rios, faturamento, vendas etc.) e, suas 
despesas (TODAS). A conta precisa 
“bater”, ou seja, ficar no positivo 
quando você subtrair da sua receita, 
todas as despesas. 

Alguns financistas colocam como 
exemplo as seguintes metas para 
seus objetivos financeiros: Curto pra-
zo (1 ano) - Exemplo: viagem / Médio 
prazo (5 anos) - Exemplo: comprar 
um carro / Longo prazo (10 anos) - 
Exemplo: comprar casa própria.

Você já pode fazer o planejamen-
to mensal pensando na quantia 
que será investida para realizar 
seus objetivos. 

De acordo com a renda individual 
ou familiar, vocês podem criar priori-

dades para as coisas que devem ser 
pagas, como por exemplo a regra 
50-30-20, sendo: 50% para gastos 
essenciais como contas de água, luz, 
escola etc.; 30% para gastos não es-
senciais como lazer, cabeleireiro, ma-
nicure etc.; 20% para investimentos 
para realizar sonhos como viagens, 
carro etc. Lembrem-se, isto é apenas 
um exemplo. Os compromissos de 
uma pessoa solteira, são BEM DIFE-
RENTES, de uma família já constituída 
com filhos. Cada realidade é um 
caso. Não existe uma regra geral. O 
importante aqui é criar o hábito de 
CONTROLAR as receitas e despesas. 
A regra que tem que ser clara e, 
levada “a ferro e fogo” é de sempre 
GASTAR menos do que GANHA. 

Quanto mais cedo iniciar a orga-
nização, melhores serão os resulta-
dos. Envolva todos, seja apenas um 
casal, um casal com filhos pequenos 
(que não contribuem com receitas 
financeiras). Quanto mais claro for a 
informação à todos, melhor será o 
entendimento em saber diferenciar 
as necessidades e desejos. Viver 
dentro da realidade financeira é, 
sem dúvida um ótimo caminho a 
seguir. Pesquisar e comparar preços, 
opções do mesmo produto/servi-
ço (necessidades), evitar compras 
impulsivas (desejos). Isso é variável 
e, mudam com o tempo de acor-
do com as circunstâncias, exigindo 
sempre atenção e adaptação aos 
tempos. Elas mudam de acordo 
com a nossas fases da vida, como 
namoro, casamento, filhos, compra 
de um imóvel, saúde/doenças, apo-
sentadoria entre outros. 

O cenário econômico também 
é uma constante variável. Taxas 
de juros, inflação, condições do 

mercado de trabalho. Tudo isso, 
influencia na vida financeira de cada 
um. Esse mesmo cenário, mostra 
opções novas de produtos financei-
ros, plataformas de empréstimos e 
diversos serviços bancários digitais.

Entender como elas se enquadram 
em cada realidade familiar é essencial 
para aproveitar todas as oportunida-
des disponíveis. A própria tecnologia, 
ultimamente tem tido um impacto 
significativo nas finanças pessoais, 
desde pagamentos digitais (q é uma 
tendencia cada vez maior entre nós), 
com isso, precisamos estar sempre 
atentos e utilizar dessa tecnologia de 
forma segura e eficiente e, principal-
mente, tomando cuidado para não 
cair em golpes eletrônicos.

Por não termos culturalmente 
a EDUCAÇÃO FINANCEIRA desde 
cedo, somos e estamos sujeitos a 
erros. Essas experiencias erradas, 
são também parte do processo de 
aprendizado. Obvio, que algumas 
são remediáveis, mesmo que levem 
determinado tempo e, outras, bem 
mais sérias que chegam a acabar 
com um relacionamento.

Por tanto, aos casais que estão 
começando, aos que já começa-
ram e aos que estão em busca de 
melhorias, é fundamental cultivar 
bons hábitos financeiros o mais cedo 
possível. Buscar orientação especiali-
zada quando necessário e adaptar as 
práticas financeiras de acordo com 
as circunstâncias da sua realidade.

Assim, continuidade da EDUCA-
ÇÃO FINANCEIRA permitirá maio-
res entendimentos, compreensão, 
controles e sucesso na gestão das 
finanças pessoais e familiares. 

Até o próximo.

Semana dos Namorados. E as Finanças?

Consultor de Empresas, especialista em gestão financeira para famílias, 
micro e pequenas empresas.

Alexandre Reys @a.reys_consultoria
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Cidades Seminf intensifica obras de 
recapeamento no Parque 10

Cerca de 118 vagas de 
emprego são oferecidas

Data é celebrada nesta 
quarta-feira (14)

Fernanda Lopes

A necessidade da 
transfusão de sangue 
segura é universal, 
mas o acesso ainda 

é um privilégio para poucos. 
Considerado o mês de cons-
cientização sobre a doação 
de sangue, o mês de junho é 
marcado com a cor vermelha, 
simbolizando a campanha de 
incentivo à contribuição es-
sencial que os doadores de 
sangue — voluntários e não 
remunerados — fazem aos 
sistemas nacionais de saúde 
por meio das transfusões san-
guíneas, que salvam milhões 
de vidas por ano.

O Dia Mundial do Doa-
dor de Sangue, comemora-
do nesta quarta-feira (14), 
destaca a importância de 
agradecer aos doadores que, 
por razões altruístas, priori-
zam parte do seu tempo para 
salvar vidas. A data também 
visa conscientizar sobre a 
necessidade de aumentar 
o número de doadores e 
de fazer doações regulares 
para quem precisa ter acesso 
oportuno ao sangue e pro-
dutos sanguíneos seguros 
e de qualidade, como com-
ponente fundamental dos 
sistemas de saúde.

Mutirão
Em busca de conscientizar 

a população sobre a impor-
tância do gesto, a Fundação 
Hospitalar de Hematologia e 
Hemoterapia do Amazonas 

Data visa conscientizar a população sobre a necessidade de aumentar o número de doadores e de fazer doações regulares

CELSO MAIA/VDN

Dia Mundial do Doador de Sangue: 
Hemoam destaca ações de incentivo

(Hemoam) iniciou, na se-
gunda-feira (12), um mutirão 
para emissão de carteirinha 
de doador de sangue. A ação, 
que segue até sábado (17), 
faz parte da programação 
do ‘Junho Vermelho’.

A credencial é exclusiva 
para pessoas que já doa-
ram pelo menos três vezes e 
que estejam cadastradas no 
hemocentro amazonense. 
Quem possui a quantidade 
mínima de doações exigida, 
basta comparecer ao setor 
de doação do Hemoam, mu-
nido de documento oficial e 
uma foto 3x4. A carteirinha 

Unidade de Coleta Móvel.
Os principais requisitos, 

são: mínimo de 60 can-
didatos à doação; nome 
completo e contato dos 
candidatos. As campanhas 
externas podem ser realiza-
das em estacionamentos de 
empresas privadas, órgãos 
públicos, faculdades, igre-
jas, centros de convivência, 
condomínios residenciais, 
shoppings e etc.

Vale ressaltar que o He-
moam avalia questões como 
segurança, distância, local 
adequado para instalação 
do Vampirão, equipamentos 
disponíveis, número de can-
didatos, entre outros itens.

Quem pode doar
Para doar sangue é preciso 

ter entre 18 e 69 anos, pesar 
a partir de 50 quilos, estar 
em boas condições de saúde, 
ter dormido pelo menos seis 
horas e estar bem alimenta-
do. Jovens de 16 e 17 anos 
podem doar com autoriza-
ção formal do responsável 
ou representante legal.

Não pode doar sangue a 
pessoa que: teve hepatite 
depois dos 10 anos de idade; 
tem comportamento sexual 
de risco; usa drogas; teve 
malária, recebeu transfusão 
sanguínea ou teve doenças 
sexualmente transmissíveis 
nos últimos 12 meses; teve 
febre nos últimos 30 dias.

Para saber onde doar 
sangue, leia a matéria 
completa em https://van-
guardadonor te . com.br /
amazonas/dia-mundial-do-
-doador-de-sangue-hemo-
am-reforca-importancia-
-do-gesto-e-destaca-acoes- 
de-incentivo

ASFALTA MANAUS SINE AMAZONAS

é emitida na hora.
Em entrevista ao Vanguar-

da do Norte, a assistente so-
cial de captação de doadores 
do Hemoam, Heloísa Helena 
Silva, falou um pouco sobre a 
importância do mês voltado 
para a doação de sangue 
e acerca da programação 
voltada aos doadores.

“Nessa semana nós temos 
uma vasta programação 
para os nossos doadores. 
A situação atual do nosso 
estoque de sangue ainda 
está longe de ser alcançada. 
Em média, teríamos que ter 
250 bolsas de sangue do tipo 

O+, todos os dias, e ainda 
estamos longe de atingir 
esse quantitativo”, explica 
Heloísa Helena.

Com as constantes pales-
tras, campanhas internas e 
externas ocorridas na cidade 
de Manaus, esperamos alcan-
çar esse número desejado. 
Também estamos fazendo a 
emissão da carteirinha de do-
ador e basta você, com três 
doações feitas ao ano, para 
trazer seu documento origi-
nal com foto e sua foto 3x4”, 
afirma a assistente social.

Ainda segundo Heloísa He-
lena, é necessário que o doa-

dor realize, pelo menos, duas 
doações anuais para garantir 
a validade da carteirinha.

“Vampirão”
A unidade móvel do He-

moam, o popular “Vampi-
rão”, também atua no for-
talecimento e intensificação 
das doações de sangue. Para 
agendar, basta entrar em 
contato com o setor de Cole-
ta externa pelo telefone (92) 
3655-0165 ou 3655-0140. É 
necessário informar o dia e 
horário que deseja realizar 
a campanha e verificar dis-
ponibilidade da agenda da 

Obras são intensificadas no Parque 10

DIVULGAÇÃO

Dando continuidade às 
obras de recapeamen-
to do programa “Asfalta 
Manaus”, a Prefeitura de 
Manaus, por meio da Se-
cretaria Municipal de In-
fraestrutura (Seminf), vem 
intensificando uma nova 
frente de trabalho na rua 
Professor João Ricardo 
Lima, localizada no bairro 
Parque 10, zona centro-sul, 
na terça-feira (13).

ASFALTA MANAUSVAGAS DE EMPREGO

Sine AM disponibiliza 118 
vagas nesta quarta-feira

Cerca de 118 vagas de em-
prego estão sendo oferecidas, 
nesta quarta-feira (14), pelo 
Sistema Nacional de Empre-
gos do Amazonas (Sine-AM), 
administrado pela Secretaria 
Executiva do Trabalho e Em-
preendedorismo (Setemp), ór-
gão da Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Econômico, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti).

Os interessados devem 
acessar o site (http://empre-
gabrasil.mte.gov.br) para fazer 
a solicitação de cadastro, ou 
comparecer na sede do Sine 
Amazonas, localizada na Ga-

“A determinação do pre-
feito David Almeida e do 
secretário de obras Renato 
Junior é clara e objetiva. 
Se tem chuva, a Secre-
taria de Obras tem que 
estar atuante nas ruas para 
atendermos as demandas 
da população, e se tem 
sol, temos que iniciar e fe-
char o dia com muitas ruas 
recuperadas com o novo 
padrão de recapeamento A distribuição das senhas e atendimento ocorre das 8h às 14h

da prefeitura”, destaca o 
subsecretário de Serviços 
Básicos, Efrain Aragão.

A via de 150 metros de 
extensão recebe aproxi-
madamente 120 toneladas 
de massa asfáltica, que irá 
devolver a acessibilidade 
aos moradores da área, 
que durante anos sofreram 
com os buracos na via. Na 
sequência, a equipe deve 
estender os trabalhos até a 

leria+, avenida Djalma Batis-
ta, 1.018 (entre o Amazonas 
Shopping e o Manaus Plaza 
Shopping). A distribuição das 
senhas e atendimento ocorre 
das 8h às 14h.

Para o cadastro, devem 
apresentar comprovante de 
vacinação (Covid-19), currícu-
lo e documentos pessoais (RG, 
CPF, PIS, CTPS, comprovante 
de escolaridade e residência). 
Não é necessário apresentar 
cópias, somente os documen-
tos originais. As oportunidades 
de emprego são de diversas 
empresas e instituições do 
Amazonas, e os detalhes das 

rua Doutor Jorge Abrahim.
O advogado Renan Alves, 

66 anos, mora há 35 anos no 
bairro, e compartilha a sur-
presa de chegar do trabalho 
e encontrar uma nova rua, 
depois de anos de espera.

“A rua estava completa-
mente esburacada, e faz 
muitos anos que nós lu-
tamos para ficar do jeito 
que está agora, um ta-
pete. Só quero agradecer 
ao prefeito David Almeida 
e ao secretário de Obras, 
Renato Junior, por essa 
intervenção. São muitas 
as demandas, e a nossa 
foi atendida neste verão. 
Agora temos segurança, 
tanto para os motoristas 
quanto para quem transita 
a pé”, relata o morador.

Recuperação de vias
De acordo com a última 

atualização da plataforma 
on-line “Asfaltômetro”, 
117 ruas foram contem-
pladas no bairro Parque 
10, por meio do programa 
“Asfalta Manaus”, fruto da 
parceria entre a Prefeitura 
de Manaus e o Governo do 
Amazonas, que em apenas 
um ano de programa recu-
perou 2.009 vias na capital.

CARLOS OLIVEIRA

Via de 150 metros de ex-
tensão recebe, aproxima-
damente, 120 toneladas de 
massa asfáltica



Termo de cooperação firmado 
entre Uber e SSP Amazonas

Da redação

Foi assinado um Termo 
de Cooperação Técni-
ca assinado pela Se-
cretaria de Segurança 

Pública do Amazonas (SSP-
-AM), na terça-feira (13), 
com a Uber, que prevê a 
integração do botão “Ligar 
para a Polícia” do aplicati-
vo com o Centro Integrado 
de Operações de Segurança 
(Ciops), que reúne as insti-
tuições envolvidas no aten-
dimento a emergências na 
área de segurança pública 
e defesa da cidadania em 
um mesmo local, por meio 
do telefone 190.

“Hoje estamos firmando 
parceria entre Uber e 190. 
Uma parceria que vem sen-
do costurada desde 2022, e 
hoje se concretiza. Com isso, 
ganha o usuário que utiliza 
o aplicativo da Uber e o 
próprio motorista. Parceria 
essa que contribuirá com as 
ações da segurança pública, 
pois quando o usuário ou 
o motorista, utilizando o 
aplicativo, acionar o con-
tato com o 190 atendente, 
esse irá ter todos os dados 
da viagem”, destacou o se-
cretário da SSP-AM, general 
Carlos Alberto Mansur.

Uma vez que a integração 
esteja concluída, toda vez 
que um usuário ou motoris-
ta parceiro da Uber usar o 
botão para ligar para a po-
lícia por meio do aplicativo, 
o serviço de emergência vai 
automaticamente receber a 
localização em tempo real 
e as informações da via-
gem em que foi originada a 
chamada – incluindo dados 
do veículo, do usuário e  
do motorista.

O gerente de Segurança 
Pública da Uber focado no 
relacionamento com au-
toridades policiais, Lean-
dro Segalla, destacou que 

Termo foi assinado 
pela secretaria na 
terça-feira (13)

Ciops terá acesso aos detalhes da viagem em que o botão for acionado

Homem é preso 
por descumprir 
medida 
protetiva

ZONA OESTE

Gerson Silva

Um homem de 38 anos, que 
não teve a identidade revelada, 
foi preso por descumprir uma 
medida protetiva em favor da 
sua ex-companheira, de 24 anos. 
A prisão ocorreu na terça-feira 
(13), em um balneário locali-
zado no bairro Tarumã, zona 
oeste da capital amazonense. 
A vítima também não teve o  
nome divulgado. 

Segundo informações da de-
legada Kelene Passos, titular 
da Delegacia Especializada de 
Crimes Contra a Mulher (DEC-
CM), a mulher estava separa-
da do suspeito há oito meses, 
mas ele não aceitava o fim do 
relacionamento e a perseguia 
constantemente, mesmo com 
uma medida protetiva deferida 
pela Justiça em favor da vítima.

“No entanto, a mulher com-
pareceu à delegacia novamente 
e contou que o homem estava 
descumprindo a ordem judicial, e 
continuava a perseguindo e pro-
ferindo palavras de baixo calão. 
Da última vez, o fato ocorreu em 
um evento público, onde ele teria 
ido em sua direção com a inten-
ção de agredi-la junto com seu 
atual companheiro, mas terceiros 
impediram”, disse a delegada. 

O homem foi levado para a 
Delegacia Especializada de Cri-
mes Contra a Mulher (DECCM), 
onde vai responder por descum-
primento de medida protetiva. 
Em seguida, será encaminhado 
para audiência de custódia e 
ficará à disposição da Justiça.

Suspeito vai responder por descum-
primento de medida protetiva

CARLOS SOARES

DIVULGAÇÃO
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SSP-AM lança cartilha de orientação 
para fazer denúncias no disque 181

ERIKSON ANDRADE

Cartilha está disponível no site da SSP-AM para acesso da população

A Secretaria de Seguran-
ça Pública do Amazonas 
(SSP-AM), por meio da Se-
cretaria Executiva Adjun-
ta de Inteligência (Seai), 
lançou uma cartilha para 
orientar a população so-
bre denúncias no disque-
-denúncia 181, como forma 
de fortalecer o canal de 
denúncias repassadas a Po-
lícia Militar do Amazonas 
(PMAM) e Polícia Civil do 
Amazonas (PC-AM).

A cartilha foi publicada 
no site ssp.am.gov.br e 
está disponível para con-
sulta pública da população. 
Qualquer pessoa está apta 
a realizar uma denúncia 
anônima via 181, basta 
seguir as instruções de 
atendimento via telefone. 
Os denunciantes podem 
utilizar telefones públicos, 
telefones fixo e celulares 
de qualquer localidade do 
Estado do Amazonas, com 
total segurança e sigilo, 

DISQUE DENÚNCIA

Funcionária de loja é 
agredida durante assalto

Câmeras de segurança de 
uma loja de cosméticos re-
gistraram o momento em que 
um homem armado, ainda 
não identificado pela polícia, 
invade e agride uma funcio-
nária. O estabelecimento fica 
localizado dentro de um su-
permercado, no bairro Nova 
Cidade, zona norte da capital. 
O caso aconteceu na manhã 
de terça-feira (13).

Nas imagens, é possível per-
ceber quando o suspeito abor-
da a vítima, por volta de 7h30, 
e a agride com tapas no rosto 
e nas costas enquanto pratica 

uma vez que as ligações 
não são gravadas e o nú-

A polícia está investigando o caso para identificar e localizar o criminoso

mero do denunciante não 
é identificado.

o assalto. Durante a ação crimi-
nosa, o homem obriga a fun-
cionária a levá-lo até uma sala 
onde continha alguns valores 
do estabelecimento.

De acordo com a polícia, o 
criminoso ficou aguardando 
na fila de um banco até que o 
supermercado abrisse as por-
tas. O assaltante fugiu após 
cometer o crime.

A polícia está investigando o 
caso para identificar e localizar 
o paradeiro do criminoso. Tam-
bém está sendo apurado se o 
suspeito teve a ajuda de algum 
comparsa para praticar o roubo.

Para realizar a denúncia 
basta ter em mãos um te-
lefone e discar o número 
181. A ligação é gratuita 
e o sistema funciona 24 
horas por dia, sete dias 
por semana.

O atendimento é feito 
por profissionais treinados 
e capacitados para reali-
zar e extrair o máximo de 
informações possíveis em 
um curto espaço de tempo, 
além da garantia do sigilo 
em relação à identidade do 
denunciante.

Resultados
Só em 2023, denúncias 

repassadas por meio do 
181 resultaram em mais 
de 25 prisões e mais de 
três toneladas de entor-
pecentes apreendidos. As 
denúncias são checadas e 
passam por uma filtragem, 
onde são repassadas para 
as unidades indicadas para 
o atendimento.

ZONA NORTE

REPRODUÇÃO

a integração vai permitir 
que a geolocalização seja 
fornecida de forma mais 
rápida e precisa, sem que 
seja necessário quem fez a 
chamada transmitir essas 
informações verbalmente 
ao atendente, que receberá 
essas informações na tela 
do computador.

“Sabemos que, numa situ-
ação de emergência, todo 
segundo entre o chamado 
e a chegada da viatura ao 

local da ocorrência conta. 
Fazer com que os dados 
do veículo, dos usuários e 
principalmente a geoloca-
lização do chamado che-
guem diretamente na tela 
do operador é uma forma 
pela qual nossa tecnologia 
pode ajudar as forças de 
segurança a proverem uma 
resposta ainda mais rápida e 
eficiente, ajudando a tornar 
as viagens cada vez mais 
seguras”, afirmou Segalla.

Tempo real
A ferramenta utiliza os si-

nais de localização disponí-
veis nos celulares e utilizadas 
na navegação do aplicativo 
para determinar o posicio-
namento dos dispositivos de 
forma mais precisa. Além 
da localização em tempo 
real, o Ciops terá acesso aos 
detalhes da viagem em que 
o botão for acionado: pla-
ca, marca, modelo e cor do 
veículo, nomes do motorista 

e usuário, além do telefone.
A tecnologia que permite 

o envio dessas informações 
aos serviços de emergência 
é fornecida pela RapidSOS, 
empresa que desenvolveu a 
primeira plataforma de da-
dos com essa finalidade no 
mundo. Essa plataforma liga 
os dados críticos de qual-
quer dispositivo conectado 
ou aplicativo móvel direta-
mente ao serviço local de 
resposta a emergências.



Política Trinta e cinco pessoas se-
rão chamadas para serem 
ouvidas em Comissão

CPMI DO GOLPE
Audência com superinten-
dente do DNIT no AM acon-
tece na Aleam

BR-319

Evento acontece em 
Manaus e Itacoatiara 
de 19 a 21 de junho

Da redação

A 1° Conferência In-
ternacional de Polí-
ticas Públicas e Ci-
ência de Dados do 

Amazonas promoverá o in-
tercâmbio científico-tecno-
lógico, em Manaus e no mu-
nicípio de Itacoatiara com 
especialistas de Portugal, 
Brasil, Inglaterra e Estados 
Unidos, que irão participar 
de seminários, workshops e  
painéis temáticos.

O evento inédito no estado 
do Amazonas  acontecerá en-
tre os dias 19 a 21 de junho 
(Vasco Vasques) e 22 a 23 de 
junho (Ufam de Itacoatiara) 
com debates sobre políticas 
sociais e econômicas, am-
bientais e territoriais que mar-
cam o contexto atual, visando 
promover o intercâmbio entre 
vários países.

De caráter internacional e 
vertente interdisciplinar, o 
evento é uma iniciativa con-
junta de pesquisadores da 
Universidade de Aveiro – Por-
tugal e Universidade Federal 
do Amazonas (Ufam), con-
tando com o apoio do Go-
verno do Amazonas por meio 
da Fundação de Amparo à 
Pesquisa do Estado do Ama-
zonas (Fapeam), Universida-
de do Estado do Amazonas 
(UEA), Secretaria de Estado 
do Desporto e Lazer (SEDEL) e 
Empresa Estadual de Turismo 
do Amazonas (AmazonasTur).

O encontro será realizado 
no Centro de Convenções do 
Amazonas - Vasco Vasques, 
na avenida Constantino Nery, 
zona Centro-Sul de Manaus, 
e no município de Itacoatiara 
Campus da Ufam, onde vai 
unir acadêmicos, investigado-
res, lideranças empresariais 
e políticas do Amazonas e 

Aleam recebe superintendente do DNIT DIVULGAÇÃO

Da redação

As pontes, em caráter se-
mi-permanente, para a tra-
vessia sobre os rios Curuçá 
e Autaz Mirim, na rodovia 
BR-319 devem estar con-
cluídas em outubro deste 
ano. A garantia foi dada 
nesta terça-feira (13), pelo 
superintendente do Depar-
tamento Nacional de In-
fraestrutura de Transporte 
(DNIT), Luciano Moreira de 
Sousa Filho, durante Au-
diência Pública, realizada 
pela Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam) para 
discutir o cronograma das 
obras de restauração das 
pontes que colapsaram no 
ano passado. A iniciativa 
foi do presidente da Casa, 
deputado Roberto Cidade 
(União Brasil).

“A população quer saber 
o que acontece e quer en-
caminhamentos a respeito 
da solução do problema 
por parte do DNIT. Nossa 
intenção é contribuir com 
o debate e achar uma so-
lução”, explicou o autor da 

PONTES NA BR-319

propositura, deputado Ro-
berto Cidade.

O Diretor-superintenden-
te do DNIT, Luciano Moreira, 
deu detalhes das obras de 
construção das pontes. “É 
um assunto que interessa a 
todo o povo do Amazonas 
e merece toda a atenção. O 
DNIT tem trabalhado com 
muito esforço desde os aci-
dentes que resultaram no 
desabamento das pontes. A 
princípio, foi o auxílio aos fa-
miliares das vítimas, depois 
estabelecemos o tráfego no 
local através de balsas e, por 
fim, começamos a investi-
gar as causas dos colapsos, 
através de instituto de pes-
quisas”, afirmou.

Segundo o superinten-
dente, o órgão está em-
penhando nas obras de 
construção das pontes 
semi-permanentes, com 
parte em concreto e parte 
em madeiras, até outubro 
deste ano. “Mesmo assim, o 
tráfego não terá o mesmo 
fluxo de veículos que as 
antigas pontes, mas pelo 
menos iremos deixar de 

utilizar as balsas. Estamos 
removendo os escombros 
antes para que possamos 
iniciar a construção das 
pontes. Todos os trâmites 
já foram realizados e agora 
é só esperar o nível dos 
rios baixar para podermos 
iniciar as obras. Sabemos 
do sacrifício da população 
e não estamos insensíveis 
a isso”, afirmou.

Cobrança de respostas
“Esta Casa recebe toda 

semana a população e os 
vereadores e prefeitos das 
cidades atingidas queren-
do nosso apoio para ter uma 
resposta”, resumiu Roberto 
Cidade. O presidente da 
Aleam fez um histórico da 
situação e salientou que 
o DNIT sempre foi avesso 
às explicações, solicitadas 
através de onze pedidos 
de Assembleia.

“São 120 mil amazonen-
ses que necessitam circular 
mensalmente nessas pon-
tes. Esta Casa precisa ter 
um diálogo fraterno com 
o DNIT para que possa-

AM recebe evento internacional 
de Política e Ciência de Dados

Portugal, proporcionando a 
troca de experiências e deba-
tes sobre políticas públicas e 
ciência de dados.

Especialistas
João Lourenço Marques - 

Portugal - é professor auxiliar 
no Departamento de Ciências 
Sociais, Políticas e Territoriais 
da Universidade de Aveiro, le-
cionando nas áreas do Plane-
amento Urbano e Regional (na 
área dos métodos quantitativos 
e técnicas de apoio à decisão). 

Dr. Eduardo Anselmo de 
Castro - Portugal - Vice-
-presidente da Comissão de 
Coordenação e Desenvol-
vimento Regional do Cen-
tro - CCDR-C. Vice-reitor da 

Universidade de Aveiro para 
a Área da Cooperação com 
a Sociedade e Transferência 
de Tecnologia, desde maio 
de 2018. Professor associado 
no Departamento de Ciências 
Sociais, Políticas e do Territó-
rio da Universidade de Aveiro 
desde 2006.

Dra. Beatriz Maria Eckert 
Hoff - Brasil - Reitora do 
Centro Universitário do Dis-
trito Federal (UDF) – Brasí-
lia, e Professora permanente 
do Programa Stricto Sensu 
– Mestrado e Doutorado em 
Linguística da UNIFRAN, 

Dr. Tomás Lopes Cavalheiro 
Ponce Dentinho - Portugal - 
É Professor na Universidade 
dos Açores e tem trabalhado 

temas tão diversos como eco-
nomia regional, urbanismo, 
investigação operacional, am-
biente e agricultura. É Mem-
bro da Associação Portugue-
sa para o Desenvolvimento 
Regional, da Regional Science 
Association International e da 
Associação Portuguesa para o 
Desenvolvimento da Investi-
gação Operacional. 

Dr. Carlos Roberto Azzoni 
- Brasil - Professor Titular da 
USP deste 1995. Atual diretor 
da Faculdade de Economia, 
Administração e Contabilida-
de da USP. 

PhD Tapabrata (Taps) Maiti 
- EUA - Dr. Tapabrata (Taps) 
Maiti é atualmente Professor e 
Diretor de Pós-Graduação no 

Departamento de Estatística 
e Probabilidade da Michigan 
State University. 

PhD Arnab Bhattacharjee - 
Reino Unido - Ingressou na 
Heriot-Watt University em 
2013, onde atualmente é pro-
fessor e chefe de economia, e 
anteriormente foi diretor do 
Spatial Economics & Econo-
metrics Center (SEEC). 

Dr. André Carlos Ponce de 
Leon Ferreira Carvalho - Bra-
sil - Atualmente é Professor 
Titular da Universidade de São 
Paulo, USP. É revisor ad hoc 
de várias fundações nacionais 
e internacionais de apoio à 
pesquisa. É diretor do Centro 
de Aprendizado de Máquina 
em Análise de Dados da USP

mos encontrar soluções, 
unidos”, avaliou Cidade.

A deputada Alessandra 
Campêlo (PSC) registrou 
insatisfação com a demora 
do órgão em resolver a 
situação. “Não consigo en-
tender o motivo de não ter 
sido feito um processo de 
urgência, já que existe tanta 
atividade naquela rodovia. 
Se for preciso acionar a 
bancada federal, ir à Brasília, 
iremos”, anunciou.

O deputado Comandante 
Dan (PSC) disse que, es-
sencialmente, os serviços 
oferecidos de transporte 
na rodovia são precários e 
insuficientes. “Balsa à deri-
va, a população tendo que 
puxar a balsa com cabo de 
aço, as balsas contratadas 
não possuem qualidade e o 
DNIT já tem um contrato de 
renovação com essas pres-
tadoras de serviço”, avaliou.

O vereador Carlos Tavares 
(MDB), representando a Câ-
mara Municipal de Careiro 
Castanho (distante 124 km 
de Manaus), expôs as difi-
culdades enfrentadas pela 
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CPMI do 
Golpe aprova 
requerimentos

BRASÍLIA

A Comissão Parlamentar 
Mista de Inquérito (CPMI) que 
investiga os atos golpistas 
de 8 de janeiro aprovou, na 
terça-feira (13), os primeiros 
223 requerimentos com so-
licitações de informações e 
de oitivas de testemunhas 
envolvidas com as ações que 
tiveram início após o segundo 
turno da eleição de 2022. 
Desses requerimentos, 35 são 
para ouvir pessoas na condi-
ção de testemunhas.  

Entre as oitivas aprovadas, 
estão a de Braga Netto, ex-mi-
nistro da Defesa do governo 
Bolsonaro, Augusto Heleno, 
ex-ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI), 
Anderson Torres, ex-ministro 
da Justiça e Segurança Pública 
e que ocupava a Secretaria de 
Segurança do Distrito Federal 
no dia 8 de janeiro, além de 
Mauro Cid, ex-ajudante de 
ordens de Jair Bolsonaro, e 
Jorge Eduardo Naime Barre-
to, coronel responsável pelo 
Departamento Operacional 
da PM-DF.   

A relatora da Comissão, se-
nadora Eliziane Gama (PSD-
-MA), opinou que as oitivas 
devem começar, na próxima 
semana, por Anderson Torres 
e Mauro Cid.

“Vejo que são dois nomes 
que têm uma relação muito 
direta com os fatos que se ini-
ciaram no pós-eleição, a partir 
de 30 de outubro, até o dia oito 
de janeiro. Os dois têm papel 
fundamental e vejo que temos 
que iniciar por eles.”

Dos 39 nomes apresentados 
para serem ouvidos pela CPMI, 
quatro não foram aprovados 
na sessão. São eles: Gonçal-
ves Dias, ex-ministro do GSI 
do atual governo; Ricardo Ca-
ppelli, interventor da seguran-
ça pública do DF após os atos 
golpistas; Saulo Moura Cunha, 
ex-diretor-adjunto da Agência 
Brasileira de Inteligência (Abin) 
nomeado pelo atual governo; 
e Flávio Dino, atual Ministro 
da Justiça e Segurança Pública.  
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população do município vi-
zinho e cobrou uma solução 
rápida. “Me entristece ouvir 
que a superintendência do 
DNIT dizer que vai construir 
uma ponte mista, ao invés 
de resolver o problema de 
uma vez”, lamentou.

Em seu pronunciamen-
to, o deputado Wilker 
Barreto (Cidadania) dis-
se que as balsas e em-
purradores que fazem a 
travessia são visivelmen-
te precários e não estão 

em condições de fornecer 
um trabalho satisfatório  
à população.

“O custo de vida, que 
não é fácil nessas cidades, 
colapsou. Temos duas li-
nhas de trabalho, uma é 
resolver a precariedade da 
prestação de serviço de 
travessia e, nesse caso, o 
governo estadual precisa 
intervir, mesmo que a esfera 
seja federal. Uma coisa é 
certa: o sofrimento está no  
limite”, declarou.

Audiência aconteceu no plenário Ruy Araújo

Em Manaus o evento acontece 
no Vasco Vasques



Bahia também é um desta-
que com a maior produtivi-
dade do país com 4.020 kg/
ha”, informou a Conab.

Segundo o gerente de 
Acompanhamento de Sa-
fras da Conab, Fabiano 
Vasconcellos, nesses dois 

casos o resultado é “reflexo 
do bom pacote tecnológico 
e condições climáticas fa-
voráveis”. Milho e algodão

A expectativa é de que o 
milho também registre pro-
dução recorde, segundo o 
levantamento. A previsão é 

de uma colheita de 125,7 
milhões de toneladas do 
grão, somadas as três safras 
do cereal ao longo do ciclo. 
Se confirmada a expectati-
va, o volume a ser colhido 
será 11,1% acima do pro-
duzido em 2021/22, o que 

Economia

Se confirmado, vo-
lume representará 
novo recorde

Agência Brasil

A produção de grãos 
no Brasil deverá 
bater novo recor-
de com 315,8 mi-

lhões de toneladas na sa-
fra 2022/2023. A previsão 
consta do 9º Levantamento 
da Safra de Grãos, divulga-
do nesta terça-feira (13), em 
Brasília, pela Companhia 
Nacional de Abastecimen-
to (Conab).

Se confirmada a expec-
tativa, ela representa um 
crescimento de 15,8% na 
comparação com a safra 
obtida no ciclo anterior – ou 
um volume superior de 43,2 
milhões de toneladas. Já a 
área destinada ao plantio 
apresenta crescimento de 
4,8%, na comparação com 
o ciclo 2021/22, chegando 
a 78,1 milhões de hectares. 

Soja
O maior crescimento do 

atual ciclo é o da produção de 
soja, que está com a colhei-
ta “praticamente finalizada”, 
segundo a Conab. A estima-
tiva é de que a oleaginosa 
chegue a uma produção de 
155,7 milhões de toneladas, 
número que representa cres-
cimento de 24% (acréscimo 
de 30,2 milhões de tonela-
das) em relação ao obtido 
no ciclo 2021/2022.

“Mato Grosso, principal es-
tado produtor, registra um 
novo recorde para essa safra, 
com produção estimada em 
45,6 milhões de toneladas. 

A expectativa é de um crescimento de 15,8% na comparação com a safra obtida no ciclo anterior

Conab estima produção de grãos 
em 315,8 milhões de toneladas

representa um acréscimo 
de 12,6 milhões de tone-
ladas. “Na primeira safra 
do grão, a colheita está 
quase finalizada, com uma 
produção de 27,1 milhões 
de toneladas. Já para a se-
gunda safra, em fase inicial 
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Preço alto leva brasileiro a reduzir 
consumo de proteínas

Agência Brasil

Pesquisa realizada pela 
plataforma online Kantar, no 
primeiro trimestre deste ano 
com 3.800 pessoas, revela 
que o consumo de proteínas 
tem caído na mesa dos bra-
sileiros, à exceção da carne 
de porco. Em consequência 
da inflação, o consumo de 
proteínas caiu 9% no perío-
do, contra -6% do segmento 
de alimentos e bebidas. “As 
proteínas, de forma geral, 
vêm caindo, algumas com 
mais intensidade, caso da 
carne bovina. Mas a gente 
vê, desde o início do cenário 
inflacionário mais alto, que 
o consumo de proteínas é 
menor desde o ano passa-
do”, disse nesta segunda-
-feira (12) à Agência Brasil 
a diretora do Painel de Uso 
da Kantar, Divisão Worldpa-
nel, Aurelia Vicente. A carne 
bovina, que tinha participa-
ção de 43,1% no primeiro 
trimestre de 2021, agora 
está com 39%. A trajetória 
de queda já era sinalizada 
em igual período de 2022, 
quando o consumo caiu para 

Desaceleração da inflação 
alivia mais para alta renda

A inflação desacelerou 
na passagem de abril para 
maio em todas as faixas de 
renda familiar, mas aliviou 
mais a alta renda. Apesar 
da trégua generalizada, as 
famílias no extrato mais 
pobre ainda sentiram uma 
alta de preços maior que 
a dos demais grupos, en-
quanto que os mais ricos 
perceberam uma deflação 
em maio, informou nesta 
terça-feira, 13, o Instituto de 
Pesquisa Econômica Aplica-
da (Ipea).O Indicador Ipea 
de Inflação por Faixa de 

Renda mostra que a inflação 
desacelerou de 0,60% em 
abril para 0,33% em maio 
para o segmento familiar 
de renda muito baixa. Para 
o grupo de renda alta, a 
inflação passou de 0,68% 
em abril para um recuo de 
preços de 0,08% em maio. O 
aumento de 1,1% dos pro-
dutos farmacêuticos no mês 
impactou especialmente as 
classes com rendas mais 
baixas, enquanto o reajuste 
de 1,2% dos planos de saúde 
pressionou as faixas de ren-
da mais alta, apontou o Ipea.

ALIMENTOS

40,5%. Já a carne suína fez 
o caminho inverso, subindo 
de 4,6%, entre janeiro e 
março de 2021, para 7,6%, 
no mesmo período de 2022 
e, neste ano, para 9,1%. Au-
relia Vicente destacou que 
mesmo as proteínas mais 
baratas, como salsichas e 
linguiças, que se destaca-
ram em 2022, perderam 
importância na mesa dos 
brasileiros na comparação 
com o primeiro trimestre 
do ano passado. O consumo 
de linguiças caiu de 15,4% 

Consumo de proteínas tem caido na mesa dos Brasileiros

IPEA

Apesar da trégua generalizada as familias sentiram uma alta de preços
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Wenderson Araújo

de colheita, estima-se uma 
produção de 96,3 milhões 
de toneladas”, destacou a 
Conab. Segundo Vascon-
cellos, as condições climá-
ticas têm sido favoráveis 
para o desenvolvimento da 
cultura até o momento.

De acordo com o levanta-
mento da Conab, a segun-
da safra de algodão tem 
previsão de uma colheita 
de 2,98 milhões de tonela-
das apenas da pluma. “As 
lavouras apresentam um 
bom desenvolvimento, e 
predominam os estágios 
de formação de maçãs e 
maturação, com a colheita 
já iniciada em áreas da Bahia 
e Mato Grosso do Sul”, 
explica a Conab. Vendas 
internacionais

“Neste novo levanta-
mento, a Conab manteve 
estáveis as projeções do 
quadro de suprimentos da 
safra 2022/23 para os prin-
cipais produtos analisados. 
Com isso, ainda se espera 
um volume recorde para 
as vendas internacionais 
de milho e soja no país”, 
informou a companhia.

Ainda segundo a Conab, 
os “bons volumes” projeta-
dos de produção para milho 
e soja no Brasil permitem 
embarques em torno de 
95,6 milhões de toneladas 
para a oleaginosa e 48 mi-
lhões de toneladas para o 
cereal. “No entanto, ainda 
é preciso estar atento a 
alguns importantes fato-
res externos como a safra 
norte-americana, que ainda 
pode ser impactada por 
questões climáticas, bem 
como a demanda do merca-
do chinês e a possibilidade 
de uma recessão mundial.

para 14,9% e o de salsichas, 
de 4,8% para 3,8%. No curto 
prazo, o consumo de carne 
de aves também apresenta 
recuperação e, após alta de 
preços em 2022, a partici-
pação passa de 25,9% para 
28,6% no primeiro trimestre 
de 2023. Peixes e frutos do 
mar demonstraram estabili-
dade nos três primeiros me-
ses deste ano, comparativa-
mente ao mesmo período 
de 2022, com 4,3% de share, 
embora apresentando retra-
ção em relação a 2021 (6%). 

Cenário futuro
Segundo Aurelia Vicente, 

até pelo início do cenário de 
queda da inflação mais recen-
te, já se começa a ver uma re-
tomada do consumo de carne 
de frango, por exemplo. “É um 
cenário que vem muito pela 
necessidade de equilíbrio do 
bolso [do consumidor] mes-
mo. As pessoas querem conti-
nuar com alguma proteína no 
prato e acabam indo para algo 
que caiba dentro do bolso. A 
gente vê o movimento dessas 
proteínas mais baratas (salsi-
chas e linguiças) ganhando 
esse espaço, não só em classes 
mais baixas, mas principal-
mente nessas classes, virando 
justamente a principal prote-
ína. Ou seja, ganhando esse 
espaço que antes era muito 
forte de bovinos e aves.” Para 
a diretora da Kantar, no curto 
e no médio prazos, a questão 
vai depender do comporta-
mento dos preços. “O Brasil 
tem preferência pelas carnes 
bovina e de frango e, quan-
do as pessoas tiverem pos-
sibilidade, vão voltar a com-
prar com mais intensidade”,  
disse Aurelia.
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O advogado, expe-
riente nos Tribunais 
do Júri, diz que nunca 
passou por uma situa-
ção tão extrema

O juiz Carlos Alberto 
Garcete, da 1ª Vara 
do Tribunal do Júri 
de Campo Grande, 

expulsou o advogado Willer 
de Almeida de uma audi-
ência de instrução depois 
que ele ofereceu um copo 
de água a uma testemunha.

O caso aconteceu no dia 
19 de maio, em Campo Gran-
de, mas só agora passou a 
repercutir nas redes sociais. 
A discussão teve início por 
causa do copo de vidro.

“Tira a água, que eu não 
autorizei”, intervém o juiz. “O 
senhor não está aqui para 
servir água para as pessoas. 
O senhor está aqui como 
advogado. O copo com vidro 
não é autorizado. A fun-
ção do senhor não é servir  
água aqui.”

O magistrado então pede 
reforço policial para retirar 
o advogado da audiência, 
que foi suspensa após a 
confusão. “Isso é para você 
aprender que aqui existe 
juiz”, afirma o magistrado. 
“O juiz conduz a audiência 
e decide aqui. Quem des-
respeita isso é retirado, não 
importa quem seja.”

Ao Estadão, o criminalista 
afirma que ofereceu água 
porque a mulher estava visi-
velmente emocionada. “Foi 
um ato de civilidade, de 
humanidade, que o próprio 
juiz não teve”, relembra. O 
advogado, experiente nos 
Tribunais do Júri, diz que 
nunca passou por uma si-
tuação tão extrema: “Não 
vejo nada além do ego e  

Tribunal do Júri Campo Grande

Juiz expulsa de audiência advogado 
que serviu água a testemunha

da vaidade”.
Ele afirma ainda que se 

sentiu humilhado. “Meus 
colegas me conhecem por 
ser um advogado forte, mas 
tem o momento em você 
chega em casa e aquilo faz 
com que você desabe. O 
sentimento de ter sido hu-
milhado, retirado de uma 
audiência, como se fosse 
um bandido, como tivesse 
cometido um crime, é uma 

sensação de uma humilha-
ção muito forte”, relembra. 
O caso foi parar no Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ). 
A Associação Brasileira dos 
Advogados Criminalistas 
entrou com uma reclamação 
disciplinar contra o juiz, por 
conduta desrespeitosa, hu-
milhante e preconceituosa. 
A entidade afirma ainda que 
a reação do magistrado foi 
desproporcional e arbitrária.

“O juiz reclamado de-
monstrou comportamento 
completamente destoante 
do que se espera de uma 
autoridade que deveria ser 
imparcial, cordial e respei-
tosa”, critica a associação. 
Professor de Direito Pro-
cessual Penal, o juiz Carlos 
Alberto Garcete é autor de 
livros jurídicos e mantém 
um canal no YouTube sobre 
temas ligados ao Direito. 

Seus posicionamento, em 
geral, são garantistas. Ele já 
escreveu a favor do juiz de 
garantias e contra o magis-
trado determinar provas de 
ofício, por exemplo.

Em nota, a Associação de 
Magistrados de Mato Gros-
so do Sul (Amamsul) saiu em 
defesa do juiz. A entidade 
afirma que o advogado tu-
multuou a audiência e que 
o magistrado usou legitima-

Relator vota para restabelecer júri 
que condenou réus da Boate Kiss

A Sexta Turma do Su-
perior Tribunal de Justiça 
(STJ) iniciou, nesta terça-
-feira (13), o julgamento 
do recurso especial contra 
a anulação do júri que con-
denou os quatro acusados 
pela tragédia da Boate Kiss, 
em Santa Maria (RS). O 
incêndio na casa de shows, 
em janeiro de 2013, causou 
a morte de 242 pessoas e 
deixou feridas outras 636. 
O júri foi anulado no ano 
passado pelo Tribunal de 
Justiça do Rio Grande do 

Avião de pequeno porte cai no mar 
no Reino Unido e piloto sobrevive

Um britânico escapou 
com vida após um avião 
de pequeno porte ter caído 
no mar, na manhã desta 
terça-feira (13), ao largo da 
costa de South Wales, no 
País de Gales, Reino Unido. 
Testemunhas relataram ter 
ouvido o motor do avião 
falhando antes de vê-lo cair 
perto de algumas rochas, 
segundo o jornal Metro. 
O piloto foi resgatado em 
segurança por equipes da 
RNLI (Royal National Life-
boat Institution), polícia, 
bombeiros e serviços de 
ambulância. Imagens re-
gistradas no local mostram 
o avião vermelho e branco 
em águas rasas, entre um 
posto de salva-vidas e o ho-
tel Seabank, em Porthcawl.

Um voluntário da RNLI 
descreveu o resgate como 
“um esforço conjunto entre 
os serviços de emergência”.

Um morador local des-
creveu o que viu como 
um “acidente quase fatal” 
e expressou alívio pelo pi-

loto ter sido recuperado 
com segurança, segundo o 
jornal The National News. 
O piloto foi visto sendo 
atendido pelos paramédi-
cos e levado do local pelos 
salva-vidas. Seu estado de 
saúde é desconhecido.

“Nunca há um momento 
de tédio em nosso escri-
tório, em Porthcawl”, es-
creveu o responsável pelo 
perfil Daly Design Studio 
no Twitter. “Uma peque-
na aeronave leve fez um 

JUSTIÇA

Sul (TJRS).
O relator, ministro Ro-

gerio Schietti Cruz, votou 
pelo acolhimento do re-
curso do Ministério Públi-
co do Rio Grande do Sul 
(MPRS), para restabelecer 
o júri popular. O julgamen-
to, contudo, foi suspenso 
em razão de pedidos de 
vista dos ministros Sebas-
tião Reis Júnior e Antonio 
Saldanha Palheiro.

Para Schietti, ao apontar 
supostas ilegalidades no 
julgamento do júri, as de-

Imagem Boate Kiss

pouso de emergência no 
mar a 200 metros de nós. 
Felizmente, o piloto con-
seguiu sair ileso”.

As causas do acidente 
agora serão investigadas 
pelas autoridades do Reino 
Unido. Testemunhas rela-
taram ter ouvido o motor 
do avião falhando antes de 
vê-lo cair perto de algumas 
rochas,. Imagens registra-
das no local mostram o 
avião vermelho e branco 
em águas rasas.

TRAGÉDIA
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mente o poder de polícia. 
”A conduta processual do 
juiz ateve-se aos exatos li-
mites estabelecidos em lei 
para assegurar a ordem da 
audiência, tumultuada pela 
postura do advogado”, diz a 
nota. “O legítimo exercício 
do poder de polícia pelo 
magistrado, portanto, não 
pode ser confundido com 
abuso de autoridade.” COM 
A PALAVRA, A ASSOCIA-
ÇÃO DOS MAGISTRADOS 
DE MATO GROSSO DO SUL

“É dever de todo e qual-
quer juiz, ao presidir audiên-
cia, manter a regularidade 
dos trabalhos, a disciplina e 
o decoro durante o curso do 
processo, evitando a prática 
de atos capazes de prejudi-
car a regular tramitação do 
feito. Esse poder de polícia 
encontra previsão legal no 
art. 794 do Código de Pro-
cesso Penal, no art. 139, 
VII, do Código de Processo 
Civil e no art. 816 da Con-
solidação das Leis Traba-
lhistas, ganhando especial 
relevância em julgamentos 
de competência do Tribu-
nal do Júri, considerando a 
singularidade desta espécie 
de procedimento, a teor do 
disposto no art. 497, I do 
Código de Processo Penal. 
Nesse panorama, a conduta 
processual do juiz ateve-se 
aos exatos limites estabele-
cidos em lei para assegurar 
a ordem da audiência, tu-
multuada pela postura do 
advogado, a qual se revelou 
incondizente com os deve-
res que lhe são inerentes, 
justamente no momento 
da oitiva de testemunha, 
situação que poderia impli-
car em comprometimento 
do julgamento. O legíti-
mo exercício do poder de 
polícia pelo magistrado, 
portanto, não pode ser 
confundido com abuso  
de autoridade.

fesas dos réus não demons-
traram o prejuízo concreto 
que teriam sofrido, o que 
impede – ao contrário do 
que entendeu o TJRS – o 
reconhecimento de nulida-
des. Outras nulidades men-
cionadas pelos advogados, 
segundo o ministro, foram 
atingidas pela preclusão.

De acordo com o mi-
nistro, como consequên-
cia do restabelecimento 
da sentença condenatória, 
também deveria ser resta-
belecida a decisão na parte 
em que o magistrado de 
primeiro grau determinou 
a prisão imediata dos réus. 
Ele entendeu ser neces-
sário o retorno dos autos 
ao TJRS para que, afasta-
das as nulidades, a corte 
analise as outras questões 
levantadas nas apelações. 
Por causa da anulação do 
júri, o tribunal gaúcho ha-
via considerado prejudi-
cados alguns dos pontos 
discutidos pelas partes  
nos recursos. Avião de pequeno porte



reforço da autoestima dos 
indivíduos e comunidades 
e à valorização da cultura, 
compreendida como múl-
tipla e plural.

Território
A revitalização, requali-

ficação e regeneração do 
Centro Histórico de Manaus 
tem como foco o melhor 
aproveitamento da região 
central, local que guarda va-
lorosa riqueza cultural e pa-
trimonial. O “Nosso Centro” 
visa o resgate econômico da 
área, envolvendo ações de 
economia, turismo, história, 
empreendedorismo, cultu-
ra, arte e habitação.

Cultura
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Implurb desenvolve 
ações de educação 
urbana patrimonial 
no centro histórico 
de Manaus

A Prefeitura de Ma-
naus coloca em curso 
o programa “Nosso 

Centro”, que busca a rege-
neração do tecido urbano, 
bem no início da avenida 7 
de Setembro, zona Sul. 

A iniciativa é mais uma das 
que acontecem no país des-
de a década de 1980 na bus-
ca por ampliar e diversificar 
estratégias de revitalização, 
requalificação e reabilita-
ção de centros históricos e 
bairros antigos realizadas 
pelos poderes públicos

O Instituto Municipal de 
Planejamento Urbano (Im-
plurb), via Gerência de Patri-
mônio Histórico (GPH), para 
ampliar o pertencimento da 
população com as interven-
ções, está desenvolvendo, e 
promete pôr em prática no 
segundo semestre de 2023, 
uma série de ações de edu-
cação urbana patrimonial 
no centro histórico e antigo 
da capital, para levar grupos 
de pessoas para um pas-
seio cultural, patrimonial e 
educativo nos espaços, aos 
sábados pela manhã.

Os encontros coletivos, 
ainda sem datas agenda-
das, dependem do crono-
grama das obras realizadas 
no complexo de São Vicente 
– mirante Lúcia Almeida, lar-
go de São Vicente e casarão 
Thiago de Mello.

Estes encontros visam a 
realização do projeto de 
educação urbana patrimo-
nial para grupos da socieda-
de civil e acadêmicos, com 
no máximo 25 pessoas e 
uma atividade com duração 

Passeios visitarão casario do centro antigo de Manaus

Prefeitura promove ações de 
educação patrimonial no Centro

de até 4 horas. Os passeios 
terão acompanhamento 
de técnicos e profissionais 
do Implurb, com suporte 
da Comissão Técnica para 
Implementação e Revitali-
zação do Centro Histórico  
de Manaus.

Atividade em campo
A atividade em campo 

vai ajudar a celebrar o pa-
trimônio local, sendo ainda 
um convite ao conhecimen-
to do passado e presente, 
com perspectiva ao futu-
ro, contando a história do 
povo amazonense e da sua 
relação com o ambiente, 
explica a gerente de Patri-

mônio Histórico, arquiteta 
e urbanista Melissa Toledo.

“Nos espaços públicos, 
a conservação, valorização 
e preservação do patrimô-
nio urbano existente é es-
sencial. O nosso conjunto 
arquitetônico é um marco 
atrativo e oferece funções 
de transitar, entreter, co-
mercializar, morar e ter essa 
vida em um local de memó-
ria da cidade, tornando-o 
parte do cenário cotidiano. 
E é sobre isso que vamos 
visualizar e conquistar com 
a valorização da cultura 
que se faz presente nas 
ruas da cidade”, comentou  
a arquiteta.

Educação patrimonial
Com o trabalho de educa-

ção patrimonial, o objetivo 
é contribuir para o desen-
volvimento de pensamento 
crítico acerca da ideia e das 
práticas patrimoniais.

A educação patrimonial 
é um processo sistemáti-
co como fonte primária de 
conhecimento e enriqueci-
mento individual e coletivo, 
que busca levar à socie-
dade em geral, crianças, 
adolescentes e adultos, a 
um processo ativo de co-
nhecimento, apropriação e 
valorização de sua herança. 
Esse processo conduz ao 

Foto: Divulgação /Arquivo Semcom

Mostra 
folclórica 
agita público

FFA

Na segunda noite de 
apresentações do 65° Fes-
tival Folclórico do Ama-
zonas (FFA), na segun-
da-feira (12), o público 
presente assistiu as ino-
vações no formato de fes-
tival iniciado no domingo 
(11). Uma das inovações 
foi a apresentação de 
grupos que se apresen-
tam na “mostra folclóri-
ca”, categoria onde nã há 
competição. O festival é 
promovido pela Prefeitura 
de Manaus e o governo 
do Amazonas, e segue até 
o dia 25 de junho, com 
entrada gratuita.

A “mostra folclórica” é 
uma forma de aumentar o 
nível do festival e, princi-
palmente, dar a oportuni-
dade da primeira apresen-
tação oficial na arena dos 
Povos da Amazônia, a 18 
grupos que participaram, 
sem concorrer, nos dois 
primeiros dias de evento, 
e deram um show desde 
as coreografias muito bem 
marcadas a vestimentas 
típicas com forte identi-
dade cultural.

Essa categoria especial 
trouxe os grupos Star Hits, 
Explosão de Manaus, Ju-
nina Cabocla, Junina Gi-
rassol, Ciranda do Aleixo, 
Baru Junina, Junina Pro-
morar, Junina Tia Célia, 
Os Indomáveis do Oeste, 
Flor do Campo, Cabras 
do Capitão Meia Noi-
te, Os Atrapalhados na 
Roça, O Cravo e a Rosa, 
Matutos Honoré, Ciranda 
Mocidade, Revolução Ju-
nina, Hydra na Roça, Gang  
Axé Ostentação.

o festival vem movi-
mentando a economia 
local com um fomento 
de aproximadamente R$ 
1,2 milhão e promoven-
do o resgate dos antigos 
festivais folclóricos reali-
zados na cidade na década  
de 50.

redacao@vanguardadonorte.com.br | Fernanda Lopes

Grupos folclóricos têm aumento de 20%
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Repasse beneficiará mais de 60 
grupos e os bumbás de Manaus 

 Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Cul-
tura e Economia Criativa 
(SEC), realizou na tarde de 
segunda-feira (12) junto 
às agremiações folclóricas 
uma reunião para tratar 
sobre os repasses finan-
ceiros referentes à cate-
goria Ouro do 65º Festival 
Folclórico do Amazonas. 
Na ocasião foi anunciado 
um incremento de 20% 
no repasse financeiro, fei-
to pela pasta municipal 
de cultura, a Manauscult, 
ao evento.

Presente à reunião, o 
secretário executivo da 
SEC, Cândido Jeremias, 
avaliou como positivo o 
desempenho artístico e 
engajamento do público 
durante o evento, e res-
saltou também a impor-
tãncia da parceira entre 
SEC e Manauscult.

“Essa parceria se realiza 
neste ano com expectativa 
de retorno do público no 
Centro Cultural Povos da 
Amazônia, os ensaios de-

REPASSE FINANCEIROLEI PAULO GUSTAVO

MinC cria plantão 
tira-dúvidas virtual

O Ministério da Cultura 
(MinC) iniciou, na segunda-
-feira (12), uma série de 
plantões tira-dúvidas sobre 
a aplicação de recursos da 
Lei Paulo Gustavo (LPG) no 
audiovisual. As sessões vir-
tuais acontecerão às segun-
das-feiras, 12, 19 e 26 de 
junho e 03 de julho, a partir 
das 15h. 

Promovidos pela Direto-
ria de Assistência Técnica a 
Estados, Distrito Federal e 
Municípios e pela Secretaria 
de Audiovisual, os encontros 

Lei Paulo Gustavo viabiliza mais de R$ 3 bi para projetos culturais

têm como público-alvo são 
gestores estaduais e munici-
pais de Cultura, que poderão 
agendar a participação vitu-
almente, por meio do site da 
Lei Paulo Gustavo.  

Para agendar, o usuário 
deve acessar a plataforma 
de agendamento virtual cli-
cando aqui. Será necessário 
preencher alguns campos 
básicos no formulário para 
receber o link de acesso ao 
Google Meet, plataforma 
escolhida para a realização 
dos atendimentos. 
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vem iniciar em breve para 
a categoria ouro, a partir 
do dia 14 acontece a aber-
tura”, reforça Cândido.

Repasse maior
Quanto ao incremen-

to no repasse, o secretá-

rio citou a transparência 
com que as informações 
chegam aos beneficia-
dos. “Na reunião de hoje 
contamos com a equipe 
jurídica para tirar todas 
as dúvidas e vamos verifi-
car toda a documentação 

necessária para termos de 
fomento com as associa-
ções representativas dos 
grupos folclóricos, va-
mos atender mais de 60 
grupos folclóricos, fora 
os bois-bumbás daqui de 
Manaus”, completou.



Esportes

Caio Arcos e Pietra 
MenezeS

Artur Mamede

A seleção brasieira já 
tem seus 23 con-
vocados para os 
dois amistosos de 

junho. Com a chegada a 
BarcelonA (Espanha), sede 
do jogo contra a Guiné no 
sábado (17), de Pedro e 
Ayrton Lucas, do Flamengo, 
e André, do Fluminense, 
o elenco já conta com 21 
atletas que atuarão sob o 
comando de Ramon Me-
nezes. O próximo amistoso 
será no dia 20, em Lisboa 
(Portugal) contra Senegal.

Na quarta-feira (14), 
goleiro Ederson, do Man-
chester City (Inglaterra), 
desembarca em solo es-
panhol, assim como o za-
gueiro Robert Renan, do 
Zenit (Rússia), convocado 
para substituir Nino, do 
Fluminense, que não pôde 
vir por estar contundido.

Principal artilheiro do 
Flamengo na atual tem-
porada, com 22 gols mar-
cados, Pedro experimenta 
a ansiedade das pré-parti-
das da seleção. 

“A expectativa é muito 
boa, sempre é bom vir para 
cá. Espero dois grandes jo-
gos, com duas vitórias, e 
quero aproveitar a opor-
tunidade”, disse.

A convocação também 
é comemorada por An-
dré, que tem três gols  
pelo Fluminense. 

“Muito feliz, é a minha 
segunda convocação, 
agora menos nervoso que 
da primeira vez. Vamos 
fazer uma ótima semana 
de preparação e ir com 
tudo para esses dois amis-
tosos”, comentou

Projeto Voo Campeão leva atleta 
amazonense à Costa Rica

 MAURO NETO/SEDEL

João Vior foi con-
templado com 
passagens aéreas 

Representante amazonen-
se do Taekwondo, João Vi-
tor Ferreira embarca nesta 
terça-feira (13) para a cidade 
de Heredia, na Costa Rica. O 
atleta participa da 15ª edição 
do Open Championships de 
Taekwondo. João Victor, con-
tou com o apoio do Governo 
do Estado que o contemplou 
com passagens aéreas, ga-
rantindo sua vaga na disputa 
internacional.

A 15ª edição Open Cham-
pionships de Taekwondo é 
organizada pela Federação 
Costariquense de Taekwon-
do e acontece dos dias 15 a 
18 de junho, reunindo atletas 
dos Estados Unidos, Chile, 
Porto Rico e Guatemala.

A ida de João Vitor à com-
petição faz parte de uma 
iniciativa de fomento ao es-
porte promovida pelo Go-
verno do Estado, conta Jorge 
Oliveira, titular da Secretaria 
de Estado do Desporto e La-

TAEKWONDOWRESTLING

Sabrina Gama é 
destaque nacional

Atleta do Projeto Amazo-
nas nas Olimpíadas de Paris 
2024, Sabrina Gama garantiu 
medalha de ouro no 2º Cam-
peonato Brasileiro Interclu-
bes Sênior de Wrestling 2023 
e agora ocupa o primeiro 
lugar no ranking nacional de 
Wrestling, na categoria até 
53 kg sênior. Aos 23 anos, 
Sabrina é vista como pro-
messa amazonense para o 
atual ciclo olímpico.

No currículo da atleta con-
tam-se cinco títulos brasilei-
ros, sendo duas conquistas 
do Brasileiro Júnior e três no 
Brasileiro Sênior. “Estou feliz 
por mais uma conquista e 
agradeço ao apoio recebido 
pelo Governo do Amazonas, 
que vem trabalhando incan-
savelmente para que o es-
porte amazonense continue 
crescendo e trazendo bons 
resultados. Isso me alegra 
muito e confirma que o es-
porte está sendo bem valo-
rizado no nosso estado”, co-

zer (Sedel). “É determinação 
do governador Wilson Lima 
que, por meio do Projeto 
Voo Campeão, sigamos via-
bilizando aos atletas do alto 
rendimento suporte para al-
cancem as maiores compe-
tições. O João Vitor tem se 
destacado no taekwondo e 
essa competição internacio-
nal é mais um momento de 
fazer história representando 
o Amazonas”, comentou.

João Vitor conheceu o ta-
ekwondo, aos nove anos de 
idade, em um projeto social. 
Hoje, aos 19 anos, o atleta 
coelciona títulos como o 2º 
lugar no Supercampeona-
to Brasileiro de Taekwondo; 
Campeão Regional Norte; 
Medalha de Bronze no Chile 
Open G2, além de ser sete ve-
zes Campeão Amazonense.

“O apoio do Governo do 
Amazonas está me propor-
cionando ir para o campe-
onato em Costa Rica. E esse 

Sabrina Gama (ao centro) é cam-
peã na categoria 53Kg sênior 

incentivo me faz querer che-
gar rumo aos meus objeti-
vos, que é participar de um 
mundial ou até mesmo uma 
edição de Olimpíadas”, co-
mentou João Vitor.

O atleta que participa de 
intercâmbio em outras cida-
des, ressalta a importância da 
experiência de se qualificar 

mentou Sabrina.
O Campeonato Brasilei-

ro Interclubes de Wrestling, 
o Brasileiro Sub20 e Sub23 
aconteceram de forma si-
multânea e fazem parte do 
calendário oficial da Confe-
deração Brasileira de Wres-
tling (CBW). As competições 
aconteceram em Brasília, no 
Distrito Federal, visando a 
pontuação dos atletas no 
ranking nacional, para sele-
ção pré-olímpica.

Seleção brasileira está formada 
para amistosos na Espanha

na modalidade. “Vim de um 
treinamento em São Caetano 
do Sul, em São Paulo, em um 
dos maiores CT’s da América 
Latina, e isso é ótimo para 
meu desenvolvimento como 
atleta, me capacitando ainda 
mais para ir bem prepara-
do para o Open”, comentou 
João Vitor.
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Uniforme preto
A Confederação Brasileira 

de Futebol (CBF) anunciou 
na segunda-feira (12) o uso 
inédito de um uniforme 
completamente preto pela 
seleção canarinho contra a 
seleção da Guiné. 

A iniciativa faz parte de 
uma série de ações de com-
bate ao racismo que inicia-
ram após as manifestações 
de ódio disparadas por al-
guns torcedores espanhóis 
ao atacante do Real Madrid, 
Vinicius Júnior, em maio.

A camisa preta será usa-
da no primeiro tempo do 
amistoso, um fato inédito 
em 109 anos de história 
da seleção brasileira. Já 
no segundo, a canarinho 
volta, mas ainda com sim-
bologia antirracista.

Primeiro negro e nordes-
tino no comando da CBF, 
Ednaldo Rodrigues, afirma 
que o futebol tem o poder 
de pavimentar caminhos 

Ayrton Lucas do Flamengo se apresenta 
para defender a seleção em Barcelona 

Fotos: Joilson Marconne/CBF
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que exaltem a tolerância 
e o respeito entre as pes-
soas. Desde o primeiro 
dia do meu mandato, essa 
questão é prioritária. Fi-
zemos um seminário para 
tratar do tema, criamos 
um grupo de trabalho com 
60 pessoas que se reú-
nem periodicamente para 
avançar em discussões e 
propostas”, disse o presi-
dente da entidade.

Rodrigues também des-
tacou o dispositivo criado 
pela CBF, e único entre 
as federações, que pune 
com perda de pontos 
equipes que compac-
tuem com racismo entre  
seus integrantes. 

“Somos a única federação 
de futebol do mundo que 
criou um dispositivo que 
prevê a perda de pontos por 
causa de atos de racismo. 
Isso está no texto do Regis-
tro Geral de Competições 
da CBF”, comentou.
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Maza Lopes mazalopes@aol.com

Victória Verçosa, Mônica Santos e 
Kátia Sena Neybe Gomes

O querido Zenaldo Mota jun-
tou os amigos de toda a vida 
n’um brunch, no Confort Hotel, 
no Distrito Industrial, no feriado 
de quinta-feira passada. Manhã 
animadíssima!

Por Zê

Mazé Mourão, Jaime Covas e 
Geraldo dos AnjosZenaldo entre Oswaldo e Claudia Tinoco

Olívia Rodrigues, Kátia Mattos, 
Angélica Pi e Rosângela Andrade

Anna Levy 
Rodrigues 

Ana Paula Pinheiro juntou as amigas 
para o, já, tradicional arraial junino, 
na casa linda do Ephigênio Salles, sá-

bado passado. Esse ano teve gostinho de 
despedida, Paula só volta da América final 
de novembro. As fotos mostram algumas 
que prestigiaram festinha junina.

Arraial da PP

Ana Beatriz Harman
Paula Pinheiro 

Chef Dedé Parente cele-
brando o vice campeo-
nato do Cairé do Ama-
zonas na 17ª Edição do 
Brasil Sabor. Congratu-
lações!

Marcada para o próximo dia 19, a saba-
tina dos candidatos da OAB para a com-
posição de lista sêxtupla na disputa por 

vaga de ministro do STJ. Com mo-
vimentação muito bem recebida 
entre os conselheiros da OAB na-
cional, Elaine Benayon tem cum-
prido agenda estratégica com fi-
guras importantes entre Manaus 
e Brasília para a consolidação da 

disputa para vaga. Boa sorte!

NO PÁREO

Márcia Martins e 
Odenir Machado

Sandra Paes Leme e 
Lilian Caxias 

Cíntia Sena, Soraya 
Vianez e Verena Frota

Cinthya Albuquerque e 
Solange Andrade Annick Souza Eugênia Rodriguez

Irlane Akel e 
Patrícia Nascimento

Ana Noronha e 
Selene Torres Dodora  Cavalcante 

Manoela e Débora Boscá, Fabíola Chicre 
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